

Bosques y sector financiero: aliados en la acción hacia un mundo positivo para la naturaleza

25 de abril, Instituto de la Ingeniería de España (c/ General Arrando, 38. Madrid)

El próximo **25 de abril, de 09:30 a 11:30 h**, tendrá lugar el evento híbrido **«Bosques y sector financiero: aliados en la acción hacia un mundo positivo para la naturaleza»**, organizado por Ecoacsa Reserva de Biodiversidad, el Museo Nacional de Ciencias Naturales del Centro Superior de Investigaciones Científicas (MNCN-CSIC) y la Asociación de Ingenieros de Montes, con la colaboración del Colegio Oficial de Ingenieros de Montes de Madrid, la Fundación de Capital Natural y el Instituto de la Ingeniería de España, en el marco del proyecto europeo [Interreg COMFOR SUDOE](#).

La jornada tendrá formato híbrido y se desarrollará de forma presencial en el Instituto de la Ingeniería de España (c/ General Arrando, 38) y **online** (a través de Zoom y el canal de Youtube).

La jornada está dirigida a gestores del territorio, propietarios forestales y empresas vinculadas a la gestión del territorio forestal, tanto en el ámbito público como en el privado, a profesionales del sector financiero y de la comunidad inversora y a otros expertos del mundo empresarial con interés por conocer las oportunidades que se derivan de las sinergias entre el sector forestal y el financiero ante el reto de avanzar hacia un mundo positivo para la naturaleza.

Objetivos

- Abordar y profundizar en el conocimiento del valor que proporcionan los bosques complejos en función de los servicios de los ecosistemas que generan y las oportunidades derivadas de su promoción y gestión sostenible, en términos ecológicos y financieros.
- Conocer las implicaciones y oportunidades para el sector forestal y financiero derivadas de la implementación del nuevo Marco Global de la Biodiversidad y del aprovechamiento de sinergias.
- Mostrar ejemplos prácticos sobre cómo se está trabajando desde el sector forestal, financiero e inversor para apoyar el cambio de paradigma hacia un mundo positivo para la naturaleza.

Agenda

9.30-9:45 h Bienvenida y apertura de la jornada.

Valentín Gómez, vicepresidente de la Asociación de Ingenieros de Montes.

Andrés Bravo-Oviedo, coordinador del COMFOR SUDOE, científico titular de Recursos Naturales del MNCN-CSIC

9:40-10:00 h Naturaleza y sector financiero. Oportunidades derivadas del nuevo Marco Global de la Biodiversidad.

David Álvarez, socio del COMFOR SUDOE, director ejecutivo de Ecoacsa y director del Natural Capital Factory

10:00-11:15 h Mesa redonda. ¿Qué significa para las entidades financieras, los inversores y las empresas el cambio de paradigma?

- **Félix Romero**, director general de Medio Natural y Biodiversidad de la Junta de Castilla-La Mancha.
- **José Antonio Barberá**, responsable de Sostenibilidad de Bankinter. Productos basados en la naturaleza. Necesidades de información.
- **Leo Gutson**, socio fundador de RGN Impact, ESG e Inversión de Impacto. El mercado de la inversión socialmente responsable. Retos y oportunidades relacionadas con la naturaleza.



- **Ana Belén Noriega, secretaria general de PEFC España.** Transparencia e información para mejorar la toma de decisiones.
- **Enrique Enciso, CEO del Grupo Sylvestris.** Mercados de carbono para fomentar la conservación.

Moderación: David Álvarez

11:15 – 11:30h Turno de preguntas

11:30 h Clausura

José Luis Rodríguez Gamo, decano del Colegio Oficial de Ingenieros de Montes de Madrid.

11:35 h Café

Contexto

El sistema financiero mundial debe innovar rápida y radicalmente para integrar con éxito los riesgos y oportunidades relacionados con la naturaleza. El nuevo [Acuerdo de Kunming-Montreal](#) sobre la biodiversidad, adoptado en diciembre de 2022 por 196 países en el marco de la 15.ª Conferencia de las Partes del Convenio sobre la Diversidad Biológica (COP 15 CDB), representa un paso significativo para que las empresas e inversores integren realmente las cuestiones relacionadas con la biodiversidad y la naturaleza, junto al cambio climático, en su planificación estratégica y la presentación de informes.

En este sentido, el nuevo Marco Global de la Biodiversidad (MGB) posterior a 2020 proporciona un abanico de oportunidades para el sector financiero. Este acuerdo histórico busca orientar la acción mundial en materia de biodiversidad y naturaleza y ofrece un marco para la acción audaz y la alineación de políticas en todos los sectores económicos, con un claro llamamiento a alinear los flujos financieros públicos y privados con sus objetivos y metas.

El MGB se estructura en torno a una visión compartida de «vivir en armonía con la naturaleza», respaldada por cuatro objetivos para 2050 y 23 metas intermedias hasta 2030. Los objetivos son ambiciosos e incluyen aumentar las áreas de ecosistemas naturales preservados, detener la extinción de especies amenazadas causada por el hombre y restaurar las especies salvajes y amenazadas y recuperar sus poblaciones.

Todas las metas del MGB apoyan una serie de objetivos y medidas que podrían tener implicaciones significativas, especialmente la Meta 15, que exige que las grandes compañías y entidades financieras identifiquen, midan, valoren y divulguen sus impactos y dependencias de la naturaleza derivados de su actividad, sus cadenas de valor y sus inversiones.

Precisamente uno de los aspectos más destacados de la COP 15 CBD fue el aumento de la presencia y la voz de las empresas y las finanzas, con más de 110 instituciones financieras privadas presentes y un número similar de empresas y bancos públicos de desarrollo. Este incremento es el reflejo del impulso sin precedentes que está teniendo en los últimos años el concepto de biodiversidad, tanto en el sector empresarial como en el mundo de las finanzas. Esto es debido a que las consecuencias del deterioro de la naturaleza son cada vez más visibles. Afectan a la seguridad alimentaria, al suministro de materias primas imprescindibles o al equilibrio necesario para garantizar ecosistemas sanos que minimicen riesgos derivados de desastres naturales, entre otros. Además, cada vez se valora más el papel de la naturaleza en la consecución de los objetivos climáticos.

La naturaleza y los múltiples servicios que proporciona son el sustento de nuestras economías y sociedades. Por ello, es urgente actuar para detener y revertir el trágico daño que se está causando al mundo natural a escala mundial. Ignorar el valor que la naturaleza representa para la economía y las personas ha dejado de ser una alternativa. Más de la mitad del PIB mundial, que ascendió a [104 billones de USD](#) en 2022, [depende de forma moderada o elevada de la naturaleza](#) y de los servicios que aporta, mientras que el resto de las actividades económicas dependen también en menor grado de los ecosistemas.



Todos los actores del mercado, en especial, aquellos con mayor capacidad para impulsar cambios, están llamados a contribuir a restaurar y conservar la naturaleza. Muchas organizaciones del sector privado y financiero ya están incorporando la biodiversidad y la naturaleza en sus estrategias, adoptando una visión más integrada del clima y el mundo natural y apoyándose en el nuevo MGB para formalizar y aumentar la ambición de sus objetivos, y canalizando la financiación hacia iniciativas, proyectos y empresas que protejan y regeneren la naturaleza.

Para lograr economías realmente positivas para la naturaleza es crucial abordar los factores que impulsan la pérdida de biodiversidad, entre los que destaca la destrucción y degradación de los hábitats naturales, como los bosques. Estos [albergan](#) más de la mitad de todas las especies terrestres de animales, plantas e insectos, y contienen 60 000 especies de árboles, el 80 % de las especies de anfibios, el 75 % de las aves y el 68 % de los mamíferos. Alrededor de 1600 millones de personas dependen de los bosques para su subsistencia, incluidos 70 millones de pueblos indígenas.

Ante el reto de avanzar hacia un mundo positivo para la naturaleza en 2030, es vital sumar esfuerzos que impulsen el cambio de paradigma en la relación entre los sistemas económicos y financieros y la naturaleza, así como entender las numerosas oportunidades que se abren ante esta transformación. Para ello, es fundamental que los profesionales del mundo de las finanzas comprendan mejor los impactos, dependencias, riesgos y oportunidades derivados de las distintas actividades económicas, así como conocer adecuadamente cómo funcionan los modelos de negocios asociados a la naturaleza.

En esta tarea, el conocimiento y experiencia de los profesionales de los sectores económicos vinculados a la naturaleza, como el forestal, puede ser clave para diseñar productos financieros que den respuesta a los propósitos de las empresas de tener un impacto ambiental y social positivos, que favorezcan el desarrollo de herramientas financieras innovadoras que mejoren la biodiversidad y los servicios ecosistémicos o de otros instrumentos, como fondos, créditos o mecanismos de pago por servicios ambientales.

Este evento, impulsado por el proyecto [Interreg COMFOR SUDOE](#), está organizado por Ecoacsa, el MNCN-CSIC y la Asociación de Ingenieros de Montes, con la colaboración del Colegio Oficial de Ingenieros de Montes de Madrid, la Fundación Capital Natural y el Instituto de la Ingeniería de España, se enmarca en las actividades del [Grupo Sectorial Capital Natural y Sector Forestal](#) del Natural Capital Factory creado en el marco del COMFOR SUDOE.

